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— тарифная политика —

Отопительная жуть
Ранний в нынешнем году отопитель-
ный сезон в России начинается в об-
становке нарастающего обветшания 
систем теплоснабжения. О масшта-
бе проблемы свидетельствует стати-
стика: за отопительный сезон 2018–
2019 годов в целом по стране, по дан-
ным Минстроя России, рост аварий 
и инцидентов на сетях теплоснаб-
жения составил 0,6%. Значительный 
рост наблюдался на объектах Цен-
трального и Сибирского федераль-
ных округов — 17,7% и 9,9% соответ-
ственно.

В любой день, особенно зимой, до-
статочно мельком заглянуть в прессу, 
чтобы увидеть новости о прорыве те-
плосетей в том или ином городе Рос-
сии. В январе более 60 тыс. жителей 
Самары свыше суток оставались без 
отопления из-за аварии на теплома-
гистрали в центре города. Из-за раз-
лива кипятка спасатели были вы-
нуждены эвакуировать пассажиров 
трамваев буквально на руках, более 
20 человек обратились в травмпун-
кты с ожогами горячей водой.

Аварии на тепловых объектах, 
прежде всего на теплосетях, систе-
матически уносят жизни людей. В 
сентябре 2018 года в Санкт-Петер-
бурге в результате прорыва маги-
стральной теплосети кипятком зато-
пило антикафе, погибли двое юно-
шей. В марте текущего года в Новоус-
манском районе Воронежской обла-
сти взорвалась котельная, один чело-
век погиб, здание котельной полно-
стью уничтожено. Смертельные слу-
чаи менее часты, чем травматизм, но 
он куда масштабнее. В ноябре 2018-
го в Петербурге в промоину прова-
лился человек, получил ожоги все-
го тела, в Барнауле в декабре кипят-
ком обварилась девочка. В Омске 28 
июля ребенок провалился в яму с 
кипятком, получив множественные 
ожоги. В Новосибирске 17 сентября 
в такую же яму провалилась женщи-
на с коляской. Обоих удалось спас-
ти, но женщина обварилась по пояс, 
а ребенок ушел в воду с головой.

Для привлечения средств в систе-
му теплоснабжения в 2017 году бы-
ла введена модель альтернативной 
котельной, в рамках которой за все 
теплоснабжение в городе отвечает 
назначенная единая теплоснабжа-

ющая организация (ЕТО), как прави-
ло, владелец теплогенерации в реги-
оне. Основным преимуществом си-
стемы альтернативной котельной 
для властей региона и муниципа-
литета является возможность опре-
делить ответственного за теплоснаб-
жение. По закону ЕТО обязана обес-
печивать оговоренный в соглаше-
нии уровень качества теплоснабже-
ния и его надежность. За несоблюде-
ние требований по качеству ЕТО мо-
жет потерять до 30% от стоимости по-
ставки. ЕТО становится гарантом от-
сутствия коммунальных аварий и 
отвечает перед властями, если они 
все же случаются. Муниципалите-
ту не придется искать виноватого в 
прорыве сетей неизвестной принад-
лежности: даже если сети не принад-
лежат ЕТО, она будет отвечать за них, 
поскольку отношения внутри систе-
мы теплоснабжения целиком и пол-
ностью ее епархия.

А где же котельная?
Альтернативная котельная — это 
термин, который ни в коем случае 
не следует воспринимать букваль-
но. Как морская свинка не морская 
и не свинка, так и альтернативная 
котельная не является ни альтерна-
тивной, ни котельной. Это расхожее 
название тарифной модели. За рубе-
жом она называется next-alternative 
(ближайшая альтернатива) или 
substitution-based method (тарифная 
модель на основе замещения).

Суть модели проста: для цены на 
тепло в системе централизованно-
го теплоснабжения на многие годы 
устанавливается предельный уро-
вень. Этот предел равен цене постав-
ки тепла из некоего альтернативно-
го источника. В России за условный 
источник для расчета взята котель-
ная мощностью 10 Гкал, газовая или 
угольная в зависимости от преобла-
дающего в регионе топлива, и с раз-
личными региональными поправ-
ками. Калькулятор для расчета цены 
для конкретного региона есть в от-
крытом доступе на сайте Минэнерго.

Внутри этого предела цена фор-
мируется свободно. Важно, что це-
на не сразу устанавливается на этом 
уровне. Как правило, теплоснабжа-
ющая организация заключает с му-
ниципалитетом соглашение, кото-
рое определяет срок и темп, с кото-
рым цена тепла достигает уровня 

альткотельной. Первые два-три года 
для граждан может ничего не изме-
ниться. Более того, тарифы на тепло, 
сформированные по уровню затрат 
неэффективных котельных и превы-
шающие цену альткотельной, замо-
раживаются на текущем уровне.

Альткотельную Россия заимст-
вовала из скандинавских стран, ко-
торые характеризуются холодным 
климатом и высокой долей центра-
лизованного теплоснабжения. Так, в 
Финляндии на него приходится 38%, 
в Швеции — 58% в отоплении жило-
го сектора. Причины развития цен-

трализованного теплоснабжения 
в этих странах, как правило, были 
связаны с необходимостью эконо-
мии топлива при выработке элек-
троэнергии (например, в Швеции на 
момент формирования централизо-
ванного теплоснабжения в топлив-
ной корзине преобладал дорогой ма-
зут), для чего активно развивалась 
когенерация, а ее тепло нужно было 
с пользой утилизировать. Сейчас в 
централизованных системах тепло-
снабжения скандинавских стран те-
пло в большинстве случаев стоит де-
шевле, чем снабжение из альтерна-
тивного источника, хотя иногда ин-
дивидуальные отопительные уста-
новки, такие как геотермальные те-

пловые насосы или, например, га-
зовые бойлеры, могут составить ей 
конкуренцию.

Ценовым ориентиром для альтер-
нативной котельной необязательно 
является котельная — это наиболее 
доступный альтернативный источ-
ник тепла в данной стране или реги-
оне. В Норвегии цена альтернатив-
ной котельной, ниже которой фор-
мируется цена отпуска из централь-
ной системы теплоснабжения,— это 
цена электрообогрева. А в Сингапу-
ре принцип альтернативной котель-
ной с 2011 года применяется в сис-
теме централизованного хладоснаб-
жения (кондиционирования).

Теплеет за Уралом
Первым городом, перешедшим на 
новую модель, стал Рубцовск в Ал-
тайском крае (142 тыс. жителей). Рас-
поряжение об отнесении города к це-
новой зоне теплоснабжения премь-
ер Дмитрий Медведев подписал 15 
сентября 2018 года, и с 1 января теку-
щего года тарифы в Рубцовске уста-
навливаются в соответствии с моде-
лью альтернативной котельной. ЕТО 
стало входящее в Сибирскую генери-
рующую компанию (СГК) ООО «Руб-
цовский теплоэнергетический ком-
плекс». Предел тарифа для ЕТО был 
установлен на уровне 2,7 тыс. руб. (с 
учетом НДС) за 1 Гкал, до которого це-
на будет постепенно увеличиваться 
в течение десяти лет. Рост тарифа в 
2019 году составил 3,7% к 2018-му.

«За два года реализации рубцов-
ского проекта в него было вложено 
2,1 млрд руб. при годовом городском 
бюджете в 1,7 млрд руб.,— рассказы-
вают в СГК.— За этот короткий срок 
там удалось реконструировать боль-
ше 16 км магистральных сетей и по-

строить 4,4 км трубопровода-пере-
мычки для замещения пришедшей 
в упадок ТЭЦ. На Южной тепловой 
станции — источнике, выбранном в 
качестве основного,— построили два 
котла по 30 Гкал/ч и турбину на 6 МВт».

Главной целью этого проекта, го-
ворят в компании, была реанима-
ция системы теплоснабжения го-
рода и повышение качества тепло-
снабжения. Этого результата уда-
лось достичь. Помимо прочего в два 
раза вырос коэффициент исполь-
зования мощности, на 10% сниже-
ны теплопотери, на 17% — утечки 
теплоносителя. То есть в результа-
те удалось добиться более эффек-
тивной работы всей системы. Так 
как для объединения двух конту-
ров была реконструирована круп-
ная тепломагистраль, снизилось и 
количество эксплуатационных по-
вреждений на сетях — на 16%, если 
сравнивать 2017-й с 2018-м.

Но в Рубцовске остались еще не-
решенные задачи, которые требу-
ют 1 млрд руб. дополнительных ин-
вестиций. «Речь идет о системе горя-
чего водоснабжения,— поясняют в 
СГК.— Сейчас там тупиковая схема: 
нет циркуляции, из-за этого в городе 
большие проблемы с качеством го-
рячей воды».

31 января распоряжением прави-
тельства на новую систему был пере-
веден второй населенный пункт — 
рабочий поселок Линево в Искитим-
ском районе Новосибирской обла-
сти с населением менее 20 тыс. чело-
век. ЕТО — ООО СибТЭК (принадле-
жит Корнею Гиберту). Новая система 
запущена 1 июля. Рост тарифа дол-
жен составить 30% за семь лет, или 
5,74% в год — до 1537 руб. 
за 1 Гкал.

— интервью —

До конца года ПАО «Т Плюс», уже заклю-
чившее с Ульяновском договор о пере-
ходе на метод тарифообразования по 
модели альтернативной котельной, пла-
нирует подписать еще 11 аналогичных 
договоров с другими городами. О пла-
нах компании в сфере теплоснабжения, 
ее стратегии до 2032 года и месте в ней 
тепла, а также планах по участию в про-
грамме модернизации генерирующих 
мощностей за счет новых договоров по-
ставки мощности (ДПМ-2) Review рас-
сказал генеральный директор «Т Плюс» 
АНДРЕЙ ВАГНЕР.

«Мы внимательно  
перебрали наши активы»
REVIEW: Какое место занимает теплоснабже-
ние в новой стратегии «Т Плюс» до 2032 года?
АНДРЕЙ ВАГНЕР: Вначале коротко о страте-
гии. Во-первых, она более протяженная во 
времени: если предыдущую мы рассчитыва-
ли на 5 лет, то новая стратегия — 15-летняя. 

Во-вторых, в ней сделан более предметный 
упор на эффективность. Мы не делаем в ней 
заявлений о каких-то новых бизнесах, хотя 
хотим выйти в сопредельную область — ин-
жиниринг. Нам действительно есть чем за-
ниматься в плане эффективности: это и опе-
рационная эффективность, и вхождение в 
программу ДПМ-2. Это первоочередные ве-

щи с точки зрения развития и поддержания 
компании. Следующий акцент — это тепло. 
Мы владеем полной оценкой наших тепло-
вых сетей — подразумеваются не только соб-
ственно износы и аварийность, но и схемы 
теплоснабжения, возможности для их опти-
мизации. Это позволяет в итоге экономить 
на издержках. Для этого мы будем запускать 
несколько механизмов больших изменений 
в тепле, выходить за рамки чисто тарифных 
решений. Я, конечно, имею в виду концес-
сии — мы учитываем их в тех объемах фи-
нансов, которые мы можем привлечь. Хотя 
это скорее не про деньги как таковые, а про 
формат отношений, дающий возможность 
разговора с позиции инвестора. Мы внима-
тельно перебрали наши активы, знаем, что с 
ними делать и как дальше действовать.
R: А чем обусловлен такой продолжитель-
ный срок охвата стратегии? У нас норматив-
ная база меняется довольно часто, поэтому 
возникают некоторые риски в части долгос-
рочного планирования…
А. В.: В базу стратегии мы заложили как раз 
долгосрочные решения, которые приня-

ты недавно. Например, ДПМ-2, в котором 
«Т Плюс» участвует. ДПМ-2 по срокам при-
мерно совпадает со стратегией — это доста-
точно длительные и серьезные изменения 
в деятельности компании, качественное 
обновление генерации. Концессии и меро-
приятия по альткотельной зачастую подпи-
сывались даже на более длинные проме-
жутки времени. С другой стороны, с учетом 
ухода от годичного регулирования тарифов 
это точно правильный шаг. Думаю, у нас по-
лучилось написать актуальную и качествен-
ную стратегию. Если не произойдет каких-
то критических изменений, документ бу-
дет исполнен.
R: Какие инвестиции заложены в стратегию 
как в целом, так и в части тепла?
А. В.: Основной объем инвестиций мы рас-
считываем получить в ходе тарифообразо-
вания и продолжающегося перехода в аль-
ткотельную. Они дают понятный по инфля-
ции и параметрам денежный поток. Другим 
важным влияющим фактором оказалась, 
собственно, наша заявка на участие в ДПМ-
2. Это порядка 15 блоков, а каждый блок — 

это примерно 4,5–4,7 млрд руб. Отсюда про-
стым умножением можно получить пример-
но 70 млрд руб.

Конечно, есть и прогноз предполагае-
мых затрат в сети. Чтобы мы вышли на бо-
лее качественное состояние, которое позво-
ляет наконец говорить об эффективной экс-
плуатации теплосетей, нужно порядка 150–
170 млрд руб. Здесь и сокращение больших 
тепловых потерь, которые мы по факту не-
сем сегодня, и большая программа стопро-
центного учета в тепле, которая прописана 
в стратегии. На самом деле конкретно эту 
программу — по автоматизации централь-
ных тепловых пунктов, систем управления 
потоками и гидравлическими режимами — 
мы даже укоротили по времени и хотим реа-
лизовать до конца 2020 года. И, конечно же, 
в эти деньги заложена перекладка труб. По-
нятно, что не все инвестиции есть в тарифе 
или цене альткотельной. Но уже сегодня по-
явились механизмы, позволяющие привле-
кать инвесторов. А те, в свою очередь, могут 
начинать прогнозировать возврат 
инвестиций.

«Механизм точно правильный»

Проблема повсеместного обветшания сис-
тем теплоснабжения в России начала посте-
пенно решаться благодаря введению цено-
вых зон теплоснабжения в отдельных городах 
России. Со следующего года модель альтер-
нативной котельной заработает не только 
в Сибири, но и в европейской части РФ: на но-
вую модель перешел Ульяновск. Наиболее се-
рьезным препятствием к повсеместному вне-
дрению альткотельной участники рынка счи-
тают нежелание регионов и муниципалитетов 
кардинально перекраивать систему тепло-
снабжения. Однако, по их наблюдениям, отно-
шение администраций к этому вопросу в по-
следнее время потеплело по мере подтвер-
ждения ее работоспособности.

В регионах повеяло новым теплом

Переход на альтернативную котельную  
позволит прервать череду коммунальных  
аварий, уверены местные власти

 15 |  Альтернативная котельная открывает простор  
для взаимодействия теплоэнергетиков и застройщиков

 15 |  Теплоснабжение как нацпроект:  
перспективы технического перевооружения всей отрасли
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